



visiones rosas del conjunto de la oposición, aunque naturalmente, y así lo hace nuestro autor, es la represión franquista la que ha de colocarse en un primer plano como principal coartadora de los derechos individuales durante sus cuatro décadas de duración.

Vale la pena, en suma, adentrarse en las páginas de *Tiempo que no fue presente* para seguir el curso de buena parte del siglo XX español, conociendo múltiples disidencias que se desarrollaban desde partidos políticos y también desde espacios profesionales o culturales. Unas iniciativas de las que, como concluye Luengo Teixidor, su padre fue «un buen ejemplo».

Raúl López Romo
Universidad del País Vasco

ÁLVARO SOTO y MANUELA AROCA (EDS.)

Combates por la Democracia. Los Sindicatos, de la dictadura a la democracia (1938-1994)
Madrid, Universidad Autónoma, 2013

Al presentar este libro colectivo es imprescindible referirse al interés de la Fundación Francisco Largo Caballero por la recuperación, conservación y difusión del archivo histórico de la UGT y por llevar a las aulas universitarias no sólo el «hoy» del sindicalismo sino también los hechos y situaciones concretas a que ha dado lugar la historia del Movimiento Obrero. Buenos ejemplos de ello son el apoyo que esta fundación ha prestado a conferencias, cursos y seminarios planificados durante años en diferentes universidades españolas y los más recientes del Congreso de Gijón y los seminarios organizados conjuntamente con las universidades de Oviedo, Autónoma de Madrid y la Asociación de Historiadores del Tiempo Presente.

El libro a que nos referimos es fruto de alguna de las reflexiones y debates multidisciplinares a que han dado lugar estas y otras actividades colaborativas de las que tenemos excelentes resultados bibliográficos y que tienen su antecedente (ya lejano) en la edición de 1977 a cargo de Albert Balcells sobre *Teoría y práctica del movimiento obrero en España (1900-1936)* de la que, en algunos

de los aspectos que aquella obra nos ofreciera, el presente libro es complemento y continuación.

Imprescindible también es subrayar que los autores de los catorce trabajos que dan consistencia a la publicación están de acuerdo en el hecho de que para entender la democracia se requiere recuperar su dimensión histórica. En este sentido, resulta muy oportuna esta aproximación actualizada al movimiento sindical porque sirve para volver a indagar en las estrategias que el sindicalismo español ha utilizado para ser y mantenerse a través del tiempo como un sujeto activo.

En el aspecto metodológico, dos fechas claves en la historia delimitan el análisis: 1936, año en que los sindicatos de clase pasaron a la clandestinidad sustituidos por el sindicato vertical y 1994, fecha en que el histórico sindicalista Nicolás Redondo termina su mandato como Secretario General de UGT y en el que la protesta de los trabajadores a las políticas del Gobierno da un nuevo significado a la huelga general con fines económicos, convirtiéndola en una alternativa al comportamiento político-electoral. En el período temporal delimitado se estudia la compleja acción sindical durante el franquismo, su resurgimiento en los años de la transición democrática y la situación en los primeros años de la década de los noventa, su fecha final.

El lector puede encontrar en este texto la acción sindical y el sindicalismo español desde una doble perspectiva: una visión diacrónica de los sucedidos en España en el período analizado, visión que no por ser una apretada síntesis es menos clara y completa; otra, que sin tener en cuenta la evolución, contempla casos y situaciones concretos.

Atienden a los hechos en su desarrollo histórico a lo largo del período delimitado los trabajos de Álvaro Soto y Donato Fernández. El primero centra su análisis en valorar el poder sindical teniendo en cuenta cómo afectan a los sindicatos y a la fuerza que estos puedan tener las transformaciones y la flexibilización del mercado laboral. Donato Fernández toma como base los condicionantes socioeconómicos para analizar los efectos y transformaciones que se producen en el movimiento obrero español en el período abordado y la influencia de los sindicatos en la economía española.





Se refieren a aspectos sectoriales concretos durante el régimen franquista los trabajos de Antonio Martínez, Javier M.^a Donézar, Juan Manuel Guillén y Miguel Ángel Jiménez, los cuales se refieren a la resistencia sindical, el asociacionismo y cooperativismo agrario, la postura de la Iglesia Católica ante la reforma sindical y las discrepancias contra el régimen del grupo sindical de las Cortes franquistas. En todas estas reflexiones los autores dejan definitivamente el tono heroico o apoloético, utilizado con frecuencia por algunos historiadores para referirse bien a las acciones de la resistencia o para tratar la acción de la Iglesia, y se sitúan en una posición desde la que se valoran críticamente los hechos historiadados en el marco de sus coordenadas políticas, económica y sociales.

José María Zufiur desarrolla un amplio y minucioso trabajo sobre el sindicalismo español durante los años de la Transición a la Democracia. El acceso y manejo privilegiado de fuentes, unido a la perspectiva vital que aporta su extensa experiencia sindical, hacen especialmente interesante un trabajo que nos acerca a la comprensión de las demandas sindicales así como a los métodos de negociación.

Completan la visión del período acotado otros trabajos que se concretan en el ámbito geográfico de Castilla-León, Andalucía y Madrid. En este conjunto, con la excepción del texto de Gonzalo Wilhelmi referido a la CNT madrileña, la mayoría de los trabajos se polarizan en la UGT. Así, Juan Carlos Collado toma como objeto de estudio el proceso de renovación, reconstrucción, crecimiento y reorganización de la UGT madrileña desde los últimos años del franquismo; Pilar Díaz analiza los conflictos que se produjeron en el sector del metal, en La Rioja en mayo de 1979, poniendo en evidencia no sólo las discrepancias y desencuentros entre los sindicatos, sino también el cambio sustancial que, en aquellos momentos, ocasiona las distintas formas de entender la militancia sindicalista y las consecuencias de esa huelga en Logroño. Enrique Berzal explica la tardía presencia de UGT (1961) en las provincias que hoy forman la comunidad de Castilla-León, el carácter pionero de la Unión Sindical Obrera y el compromiso activo de oposición a la dictadura por parte de la Acción

Católica Obrera. El panorama se completa con una síntesis general de la realidad ugetista andaluza, abordada por Pilar Domínguez, para lo que toma como base las herramientas de la historia oral (relatos de vida), complementada con la valiosa información que le aporta la documentación del Archivo Histórico de la Fundación Largo Caballero.

Manuela Aroca y José Luis Neila plantean, en el marco de unas relaciones laborales asimétricas, la dimensión internacional del sindicalismo socialista español, sus profundas diferencias y similitudes, suficientes estas últimas para considerarlo dentro de un modelo histórico occidental en el que el sindicalismo español ha participado sin perder sus características propias.

En la bibliografía existente sobre las mujeres en el movimiento obrero español han predominado, por lo general, los estudios referidos a las mujeres anarcosindicalistas de ahí el interés que suscita el trabajo de Rosario Ruiz sobre la emancipación de las mujeres obreras dentro de la orientación ugetista. Se trata de un trabajo en el que la autora destaca la actitud de los militantes socialistas masculinos y la contradicción que se produjo cuando se pusieron en práctica los principios de solidaridad e igualdad para ambos sexos.

En resumen, los trabajos recogidos en el libro *Combates por la Democracia. Los Sindicatos, de la dictadura a la democracia (1938-1994)* vienen a completar los ya existentes, subsanando el desconocimiento (o deformación) que existe sobre alguno de los temas tratados y valorando en conjunto el papel de los sindicatos y, en especial, el del movimiento ugetista; la fortaleza de sus organizaciones y el constante esfuerzo para lograr reformas destinadas a conseguir mejores medios laborales, de vida y descanso y mayor formación y conocimientos para los trabajadores.

M.^a Pilar Amador
Universidad Carlos III de Madrid

